
Central Rucalhue: 
Conaf aprueba planes 
de manejo de proyecto 
hidroléctrico en Biobío

INICIATIVA BUSCA GENERAR 90 MEGAWATT DE ENERGÍA 

Con la aprobación de los planes 
de manejo de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf) se dio 

luz verde a la continuación del 
último proyecto hidroeléctrico 
en el río Biobío. La empresa, 

Rucalhue Energía valoró la reso-
lución del ente, pero comunida-
des del sector insisten en su 

oposición total ante la iniciativa 
privada.

Justicia tramita un recurso en contra de organizaciones ambientales. 

CIUDAD PÁGS. 6-7
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CIUDAD PÁG. 9

Remo: comenzó el Nacional de Series Altas en 
la Laguna Chica de San Pedro de la Paz
DEPORTES PÁG. 17

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Casi 10 mil personas 
esperan por una 
atención dental en  
el Hospital Regional

Jornada busca visibilizar y destacar 
el rico patrimonio ambiental presen-
te en la Península de Hualpén.
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Arte y biodiversidad 
se fusionan  
en “Encuentro 
Biocultural”

 FOTO: CEDIDA PRZ

Baños de 
bosque: 
beneficio al 
bienestar que 
ofrece el vínculo 
entre el humano 
y la naturaleza 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 11-12
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“Que las políticas 
implementadas en la 
Provincia continúen”: 
Arauco 7 y llegada 
de Luis Cordero 
a la Subsecretaría 
del Interior
POLÍTICA PÁGS. 4-5 

EDITORIAL: PANTALLAS AFECTAN VISIÓN DE NIÑAS Y NIÑOS

Sábado 19 de octubre de 2024, Región del Biobío, N°5966, año XVII



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LESLIE AGUAYO GONZÁLEZ 
Directora Escuela de Salud IPVG

Cada 19 de octubre conmemo-
ramos el Día Mundial del Cáncer 
de Mama, una fecha que nos in-
vita a reflexionar sobre una en-
fermedad que afecta profunda-
mente a las mujeres chilenas. Se-
gún cifras del Obser vatorio 
Global de Cáncer, más de 5.640 
mujeres son diagnosticadas 
anualmente en nuestro país, lo 
que convierte al cáncer de mama 
en la neoplasia más común en la 
población femenina chilena y la 

están relacionados con factores 
genéticos. Entre los factores de 
riesgo destacan ser nulípara, te-
ner el primer hijo después de los 
30 años o no dar lactancia mater-
na. Otros factores modificables 
como la obesidad, el consumo de 
alcohol y la inactividad física 
también aumentan el riesgo, es-
pecialmente en mujeres posme-
nopáusicas. 

El cáncer de mama no es inven-
cible. La clave está en la detec-
ción temprana. Si notamos cam-

bios en las mamas, como nó-
dulos, retracciones del 

pezón, enrojecimiento o se-
creciones, debemos actuar. Se 

puede solicitar una mamografía 
preventiva sin orden médica, y en 
muchos casos inclusive, el exa-
men es gratuito gracias al Copa-
go Cero. 

La lucha contra esta enferme-
dad debe ser colectiva, promo-
viendo la concienciación y ase-
gurando que todas las mujeres 
tengan acceso a la información y 
los controles médicos necesarios. 
La prevención es nuestra mejor 
arma, y la detección precoz, nues-
tra mejor defensa.

sus cuerpos, realizar autoexáme-
nes mamarios y, sobre todo, acce-
der a mamografías. 

La detección temprana salva 
vidas. Desde los 20 años, el autoe-
xamen de mamas es clave para 
identificar cambios en la glándu-
la mamaria, pero no reemplaza la 
mamografía. A partir de los 40, 
este examen debe realizarse 
anualmente, ya que es el único 
capaz de detectar precozmente el 
cáncer de mama, aumentando 
las probabilidades de un trata-
miento exitoso.  

Pese a la disponibilidad 
de exámenes, muchas muje-
res no acceden a ellos, ya sea por 
desconocimiento o falta de ac-
ceso. Pero en Chile, existen faci-
lidades para acceder a mamo-
grafías preventivas tanto en Fo-
nasa como en Isapre. Por 
ejemplo, las mujeres entre 50 y 59 
años tienen derecho a una ma-
mografía gratuita cada tres años, 
sin importar su proveedor de sa-
lud, algo que muchas no tienen 
en consideración. 

Aunque comúnmente se cree 
que el cáncer de mama es here-
ditario, 9 de cada 10 tumores no 

primera causa de muerte por 
cáncer en mujeres. 

Las estadísticas son derecha-
mente alarmantes. Solo en 2022, 
el Departamento de Estadísticas 
e Información de Salud, registró 
2.005 fallecimientos por esta en-
fermedad. Cifras que subrayan la 
importancia de la prevención y la 
detección precoz. Octubre es el 
mes ideal para hacer un llamado 
a la acción, instando a las mujeres 
y personas con útero a conocer 

Cáncer de mama:  
no es invencible 

DR. GILBERTO MORALES COLIPE 
Profesor Asociado UdeC- CEE UdeC

Una fotografía alojada en el si-
tio de Amnistía Internacional Es-
paña que muestra a personas hu-
yendo de sus hogares en medio 
de los ataques israelíes en el sur de 
la Franja de Gaza nos recuerda el 
horror que se vive en esa zona y 
que afecta a cerca de dos millones 
de habitantes que luchan por su 
sobrevivencia. Esas imágenes que 
reflejan lo peor de las decisiones 
humanas no pueden dejarnos in-
diferentes. 

Según Amnistía, en el últi-
mo año en la Franja de Gaza 
“han muerto más de 42.000 
personas palestinas, entre ellas 
más de 11.000 niñas y niños, y otras 
96.000 han resultado heridas. Para 
huir de estos ataques, al menos el 
90% de la población se ha despla-
zado internamente”. A pesar de 
que en niveles políticos y diplo-
máticos se buscan mecanismos de 
solución en un conflicto de larga 
data que se ha agudizado en el úl-
timo año y mientras diversas orga-
nizaciones impulsan campañas de 

nos relacionamos día a día, por 
valorar los espacios de bienestar 
que somos capaces de construir y 
por negarnos a solucionar nues-
tras diferencias a través de la vio-
lencia. Quizás -por el momento- 
llevar estas prácticas a lo cotidia-
no sea un modo de aprender de los 
horrores que suceden en estos mo-
mentos a más de 13 mil kilómetros 
de distancia.

ayuda humanitaria que puedan 
contribuir a paliar el dolor; nada in-
dica que la destrucción humana y 
material de esa zona esté próxima 
a detenerse. 

Las fotografías no muestran di-
rectamente el impacto de las ci-
fras en las personas, ni los momen-
tos íntimos en que una familia debe 
enfrentarse a la falta de alimentos 
o atención médica, ni los instantes 
en que deben decidir rápidamen-
te para asegurar su supervivencia 

ante la privación y ataques a 
que han sido sometidos. Solo 
una detención reflexiva fren-

te a esas imágenes puede per-
mitirnos observar más allá de lo 
evidente y hacer algo que muestre 
que aún creemos en que una mejor 
existencia humana es posible. 

Desde Concepción a la Franja 
de Gaza hay una distancia de 
13.451 kilómetros. Pero si se trata 
de reflexionar y de algún modo em-
patizar con el dolor que viven mi-
llones de personas, la distancia 
geográfica no puede ser igual a la 

distancia psicológica. 
Al observar las miradas de quie-

nes aparecen en las fotografías 
propongo buscar la forma de con-
tribuir al desarrollo de un mundo 
en que el derecho a vivir en paz no 
tenga que invocarse, sino que esté 
asegurado. Y, en el ejercicio de 
nuestra condición humana, co-
menzar por una mayor considera-
ción por las personas con quienes 

El último año de la  
crisis en Gaza e Israel

Este viernes 18 de octubre es-
tuvo marcado por ser el quinto 
año desde el estallido social en 
Chile, un momento que trans-
formó el panorama político y 
social del país. A lo largo de es-
tos años, diversas movilizacio-
nes y demandas han continua-
do resonando en las calles. 

Esta fecha tan significativa 
generó un sin fin de comenta-
rios en la red social de X. 

 
Luis Mesina 
@LuisMesina1 
Sin buscar exacerbar el odio y la 
rabia, no podemos olvidar estas 
cifras. No tenemos derecho a ol-
vidar, pues son muchos los que 
sufrieron la represión por el solo 
hecho de luchar por restituir de-
rechos sociales y políticos. El 18 
de octubre fue un levantamiento 
absolutamente legítimo contra 
los abusos, la corrupción y sobre 
todo, contra la impunidad. 
 
Nicolas Copano 
@copano 
Creo que hablar de #EstallidoSo-
cial y #EstallidoDelictual pierde 
fuerza cuando uno observa el ar-
chivo y las consecuencias en el 
tiempo. 
 
Gonzalo Winter 
@gonzalowinterr 
Nunca pensamos que aquella ma-
nifestación pacífica donde solici-
tamos “no más abusos” iba a ter-
minar en la marcha más grande 
de Chile el 25 de octubre. Gracias 
totales, sin ustedes no podríamos 
haber hecho la revolución. 
 
Rafael Garcia 
@RGarciaLorca 
No olvidemos jamás por lo que 
luchamos! #18DeOctubre 
 
Andrés 
@andres20ad 
Patriota es quien ama a su pue-
blo y lucha por una patria más 
justa. La bandera flamea hermo-
sa en manos de jóvenes idealis-
tas mientras enfrentan a las fuer-
zas fascistas. Aquí están los va-
lientes patriotas, no en la 
derecha cobarde que arruina al 
pueblo de Chile.#18DeOctubre 
 
Rafael Montecinos Ferrada 
@FerradaRafa 
“No existe amor más grande 
que salir a luchar por el próji-
mo, mas aún si es por Digni-
dad e Igualdad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un problema que, al parecer, es otra conse-
cuencia de la pandemia es lo que evidencian 
especialistas del Hospital Regional respecto 
de los problemas de miopía en menores. 

Es que esta enfermedad ha tenido un aumento soste-
nido desde la pandemia y, por la evidencia en la atención 
hospitalaria en niños y niñas, todo apuntaría al uso ex-
cesivo de pantallas de celulares y otros equipos tecno-
lógicos. Este mal es un trastorno del enfoque del ojo que 
genera visión borrosa de objetos distantes. 

Así, en el Hospital Regional se atienden a 3 mil 264 ni-
ños, de los que cerca de mil son detectados con miopía. 

“Es una epidemia que estamos observando, en parte 
asociada a la pandemia y al exceso de uso de pantallas. 
Este problema visual ha ido creciendo, ya en 2020 la OMS 
había dado esta advertencia”, dijo a Diario Concepción 
el médico jefe del Policlínico de Oftalmología del Hos-
pital Regional de Concepción, Fernando Barría. 

Por su parte, Cecilia Campos, quien es oftalmóloga in-
fantil del Servicio de Oftalmología del Hospital de Con-
cepción, aseveró que, si bien la miopía tiene factores ge-
néticos, la patología en niños se ha visto aumentada por 
la actividad de cerca que requiere el uso de pantallas.  

“En pandemia todo se hacía con luz artificial, por 
pantalla, jugar, pintar, las clases, leer, la pantalla era la 
entretención y ese fue el problema (…) Ahora nosotros 

Pantallas afectan 
visión de niños y niñas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Soledad en personas mayores 
 
Señora Directora: 

En el contexto del mes dedicado 
a la sensibilización sobre las perso-
nas mayores, quiero destacar un 
tema urgente y crucial: la soledad 
en la vejez. Con el acelerado enve-
jecimiento de la población, tanto a 
nivel mundial como en Chile, el 
aislamiento y la soledad se han 
convertido en un problema de sa-
lud pública con serias repercusio-
nes en la calidad de vida de nues-
tros adultos mayores. 

Se espera que para el año 
2050, la población mayor de 60 
años se duplique, y la de mayo-
res de 80 años se triplique en el 
mundo. En América Latina y el 
Caribe, la población de perso-
nas mayores aumentará de 88,6 
millones a 193 millones en este 
mismo periodo. Chile no es la 
excepción, según el Instituto Na-
cional de Estadísticas, la propor-
ción de personas mayores ha 
crecido significativamente, al-
canzando un 18,1% en 2022. 

Según estadísticas mundiales, la 
soledad, entendida como el senti-
miento subjetivo de estar aislado, y 
el aislamiento social, que es el esta-
do objetivo de tener pocas relacio-

nes, afectan a entre el 20% y el 34% 
de las personas mayores de 60 años 
y más en algún momento de su vida. 
Las mujeres, los mayores de 80 años 
y las personas con menor nivel edu-
cativo son los grupos más vulnera-
bles. La soledad no solo se relaciona 
con consecuencias emocionales 
como la depresión y la ansiedad, 
sino también con serios problemas 
de salud física, como el aumento del 
riesgo de enfermedades cardiovas-
culares, el deterioro cognitivo y la 
mortalidad. En Chile, un 20% de las 
personas mayores ha sentido falta 
de compañía de manera constante 
en los últimos dos años, según el re-
porte de la Sexta Encuesta Nacional 
de Calidad de Vida en la Vejez. En-
tonces, ¿qué podemos hacer? 

Es fundamental que como socie-
dad y desde el sistema de salud y so-
cial tomemos medidas para abor-
dar este problema de manera inte-
gral. Iniciativas que fomenten la 
autonomía y la participación social 
de las personas mayores podrían ser 
algunos caminos de acción. 

La soledad en la vejez es un de-
safío que no podemos ignorar, 
pero con pequeñas acciones de 
empatía, podemos transformar 
la vida de nuestros mayores y 
construir una sociedad más hu-

mana y conectada. 
 

Nicole Pinilla Carrasco-USS 
 
La informalidad:  
el desafío pendiente 
 
Señora Directora: 

En la presentación del Presupuesto 
2025, observamos un enfoque en segu-
ridad y crecimiento económico, junto 
con deportes y cultura, pero se extrañó 
ver algo vinculado a atacar la informa-
lidad, un flagelo que sigue debilitando 
a las empresas, sobre todo pymes. 

La informalidad genera una compe-
tencia injusta -e ilegal, claro está- y 
pone en desventaja a los emprendedo-
res que operan formalmente, que in-
vierten y asumen costos para cumplir 
con lo normativa vigente. 

Lo anterior es preocupante en un 
contexto en que la tasa de informali-
dad en el mercado laboral nacional su-
pera el 27%, de acuerdo a la última En-
cuesta de Empleo del INE. 

Desde el mundo del emprendimien-
to, esperamos que esta problemática se 
aborde; si el crecimiento económico es 
prioridad, atacar la informalidad es fun-
damental para emparejar la cancha. 
 
Adrián Jofré 
Director G100 y Founder Mitra

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

queremos promover la actividad al aire libre como fac-
tor protector para que no aparezca (la miopía). Los es-
tudios recomiendan 2 horas al día al aire libre para que 
a los niños les queden pocas horas para usar pantallas, 
para que se expongan a la luz día y puedan equilibrar el 
mirar de cerca y de lejos”, explicó. 

Un dato de interés que agregó la doctora Campos es 
que los lentes con filtro azul no tienen ninguna utilidad 
para los menores ni les protegen de una miopía, sólo ser-
virían para un adulto que trabaje de noche y que luego 
no pueda conciliar el sueño. 

Debe ser de preocupación para padres lo que ocurre 
con esta afección. Sobre todo, porque en niñas y niños 
no es fácil detectar la enfermedad, la cual puede provo-
car cambios en el estado de ánimo e, incluso, depresión. 
Por eso es importante que busquen alternativas al uso 
de este tipo de aparatos. Comenzó el buen clima, hay que 
aprovecharlo, que los niños jueguen al aire libre y se ale-
jen del daño de las pantallas.

Comenzó el buen clima, hay que 

aprovecharlo, que los niños y 

niñas salgan al aire libre y se 

alejen del daño de las pantallas.

¡
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La salida de Manuel Monsalve, tras una denuncia por un presunto caso de delito 
sexual, generó reacciones inmediatas en la zona sur de la Región, la que se 
mantiene en Estado de Excepción Constitucional, ámbito de responsabilidad 
directa de la Subsecretaría.

PRESIDENTE Y ALCALDE DE LEBU, CRISTIAN PEÑAAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

La renuncia de Manuel Monsalve 
a la Subsecretaría del Interior, tras 
conocerse esta semana una denun-
cia como presunto autor de un de-
lito sexual, ha generado profundos 
cambios dentro del Gobierno. Y es 
que el mismo día que se conocía di-
misión, tras un par de horas, en el 
Ejecutivo se definió que el ahora 
exministro de Justicia, Luis Corde-
ro, asumiría el cargo dejado por 
Monsalve. 

Durante los últimos meses, con 
Monsalve a la cabeza de la subsecre-
taría del Interior, repartición encar-
gada de dirigir a las fuerzas de orden 
y seguridad, precisamente en agos-
to de este año, el Gobierno, en coor-
dinación con las policías y las Fuer-
zas Armadas, constataba un des-
censo de un 43% de los hechos de 
violencia rural en la Macrozona Sur 
respecto de 2023 a la misma fecha y 
de hasta un 60% en comparación 
con 2021. 

Bajo ese contexto, Cristian Peña, 
alcalde de Lebu y presidente de 
Arauco 7, agrupación que reúne a las 
ciudades que pertenecen a la Pro-
vincia de Arauco, se refirió a la llega-
da del exministro Cordero a la Sub-
secretaría de Interior y las expecta-
tivas del trabajo que debe asumir en 
materia de  seguridad en la Macro-
zona Sur. 

Peña sostuvo que espera que “siga 
funcionando como una institución. 
Es decir, que las políticas implemen-
tadas en la Provincia de Arauco con-
tinúen, digamos, independientes de 
la persona del subsecretario. Yo así 
lo veo. Yo espero que eso se manten-
ga, que se mantenga la coordina-
ción con la Fiscalía, la coordinación 
con las policías, que siga estando el 
estado presente en el territorio”. 

Asimismo, el actual presidente de 
Arauco 7 hizo énfasis en que “es im-
prescindible que el Estado siga des-
plegándose en la zona”.   

Para el alcalde Lebu se debe man-
tener “la experiencia que había en el 
territorio (...) primero fortalecien-
do a las policías, persiguiendo me-
jor el delito, estando el Estado más 
presente, colocando mucha más se-
guridad, mucha más presencia, mu-
cha más fuerza, que era lo que espe-
raba la también la gente”. 

Uno de los puntos que también 
abordó Peña es que existe, para 
abordar el problema de seguridad 
en la zona, “un conjunto de cosas, 
pero atendiendo el problema inte-
gralmente. Esa es la receta y se debe 
mantener, independiente de las per-
sonas que estén.  No creo que vaya 
a cambiar la forma de atender el 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Consultado respecto de que si es 
necesario que el ahora subsecreta-
rio del Interior, Luis Cordero, arribe 
pronto a la Provincia para abordar 
el trabajo de seguridad, el jefe comu-
nal de Lebu indicó que “los proble-

mas no se resuelven solamente en 
terreno, pero sí se resuelven con co-
ordinación y contando  a los actores 
del territorio, a los actores sociales, 
a los actores políticos”. 

“Basta con la intención de reunir-

territorio. Si el territorio se sigue 
atendiendo de esta forma y se si-
guen agregando muchas más co-
sas, sin duda va a mejorar mucho 
más la la la percepción que tenemos 
de seguridad”. 

El martes en la noche, el subsecretario entrega su celular a la PDI y se 
pone a disposición y ahí lo tendrá que comentar el Ministerio Público o 

la PDI de realizar las pruebas que la policía le exija 
Gabriel Boric, Presidente de la República.“ ”

“Que las políticas implementadas 
en la Provincia continúen”: 
Arauco 7 y llegada de Cordero 
a la Subsecretaría del Interior
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secretario Monsalve. “Su renuncia 
consideramos, y en esto estamos to-
dos de acuerdo, es lo que corres-
ponde y es un paso imprescindible 
para asegurar una investigación ri-
gurosa y completa sobre estas acu-
saciones. En particular, porque en su 
rol de subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve tenía jefatura sobre 
las policías y un contacto directo y 
permanente con ellas”, aseveró el 
Mandatario. 

Asimismo, el Presidente se refi-
rió a la situación de la denunciante, 
asegurando que se debe resguardar 
y garantizar la protección de la víc-
tima. Igualmente, enfatizó en que la 
investigación de la denuncia se debe 
desarrollar con total transparencia. 

“En estos casos gravísimos, la jus-
ticia debe ser la prioridad absoluta 
y la protección de la denunciante y 
de las víctimas. Y como Gobierno se-
ñalamos que es fundamental que la 
investigación se pueda realizar con 
toda la transparencia que exista, 
con toda la transparencia que exis-
ta. Y toda la independencia, resguar-
dando los derechos y la protección 
de la denunciante. Es vital que este 
caso se investigue sin ningún tipo de 
excepción, sin ningún tipo de privi-
legio. Que nada obstaculice la justi-
cia”, indicó el Mandatario. 

Además, otro de los aspectos cla-
ves es que el Presidente confirmó 
que el exsubsecretario del Interior,  
le comentó el martes en la noche 
que “él había revisado las cámaras 
del hotel”, en el contexto de la de-
nuncia por delito sexual.

se en La Moneda, en el territorio, 
puede ser en Concepción, puede ser 
en en en en cualquier lugar”, cerró 
Peña. 

 
Cronología de la renuncia de 
Monsalve 

En una actividad en la comuna de 
Lampa, este viernes el Presidente 
de la República, Gabriel Boric, se re-
firió oficialmente a la denuncia por 
presunto delito sexual contra Ma-
nuel Monsalve y que llevó a su renun-
cia a la Subsecretaría del Interior. 

El Jefe de Estado hizo un relato de 
cómo el Gobierno tuvo conocimien-
to de la denuncia presentada contra 
Monsalve y contó que “yo no tuve in-
formación respecto de los detalles 
que han ido trascendiendo en los 
medios de comunicación. Como lo 
ha señalado la ministra Tohá, la mi-
nistra supo una denuncia por pre-
sunta violación y abuso sexual el día 
martes en la tarde. Dado la gravedad 
de la misma, la ministra Tohá proce-
dió a comunicármelo”. 

El Presidente Boric, en la misma 
línea, continuó relatando que “en 
ese mismo momento, cuando la mi-
nistra me la comunica (la denuncia), 
yo cito al subsecretario Monsalve a 
mi oficina. El subsecretario Mon-
salve en ese momento se encontra-
ba en el Congreso en Valparaíso. An-
tes de esto no teníamos ninguna no-
ticia ni indicio de este caso. Cito al 
subsecretario Monsalve a mi oficina. 
Se encuentra en Valparaíso. Llega en 
la noche a La Moneda. En esta reu-
nión, el subsecretario me indica que 
no estaba en conocimiento que exis-
tía una denuncia. Como la ministra 
Tohá me había informado anterior-
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de octubre
14

“Estamos más cerca de 
la impunidad que de la 
verdad”: Indh Biobío 
entrega balances de 
querellas presentadas 
por estallido social

El Instituto Nacional de Dere-
chos Humanos (INDH) detalló la 
cantidad de acciones judiciales 
que han iniciado como entidad 
en la Región del Biobío. Esto en el 
contexto del estallido social de 
octubre de 2029, hace cinco años.  

En específico, el INDH precisó 
que como institución han inter-
puesto 265 querellas, de las cuales 
124 corresponden a apremios ile-
gítimos; 111 a casos de tortura; 22 
corresponden a casos de violencia 
innecesaria y 8 corresponden 
otros tipos de vulneraciones re-
portadas. De acuerdo con el infor-
me, en total son 330 el número de 
víctimas patrocinadas por el 
INDH.  

Otro dato relevante del reporte 
de la institución de Derechos Hu-
manos, a cinco años del estallido, 

FOTO: FACEBOOK INDH

es que sólo se registran 4 senten-
cias condenatorias firmes y ejecu-
toriadas en el Biobío.  

La jefa regional del INDH en 
Biobío, Carolina Chang, señaló 
que el balance que tiene como en-
tidad es de “una cierta desazón, 
toda vez que muchas de las causas 
que iniciamos en el año 2019-2020 
no han avanzado como quisiéra-
mos, muchas de ellas no se van a 
encontrar responsables”. 

Igualmente, Chang comple-
mentó que, a cinco años del esta-
llido, “muchas de las víctimas tam-
bién se encuentran con nula inten-
ción de continuar, y en ese sentido 
tenemos una sensación de que es-
tamos más cerca de la impunidad 
que de la verdad y justicia en estos 
casos que son violaciones de de-
rechos humanos”. 

se presentó la 
denuncia del caso.

mente que la denuncia existía, pos-
teriormente supimos que esta había 
sido presentada, como todos saben, 
el día lunes 14 de octubre”. 

De acuerdo con el Presidente, la 
instrucción durante el martes 14 de 
octubre fue de que se recabaran to-
dos los antecedentes “en respeto de 
la ley respecto del carácter de la de-
nuncia para poder tomar las decisio-
nes correspondientes”. Otra arista 
que abordó el Mandatario fue de 
que “en ese momento y hasta el día 
de hoy, ni yo ni la ministra Tohá he-
mos visto el contenido de la denun-
cia. A su vez, le digo al subsecretario 
Monsalve que debe ponerse inme-
diatamente a disposición de la PDI 
y del Ministerio Público y colaborar 
en todo lo que exija la investigación”. 

“El martes en la noche, el subse-
cretario entrega su celular a la PDI 
y se pone a disposición y ahí lo ten-
drá que comentar el Ministerio Pú-
blico o la PDI de realizar las pruebas 
que la policía le exija. Como les he se-
ñalado, de lo que tuve conocimien-
to fue de una denuncia, no del con-
tenido de la misma”, agregó el Jefe de 
Estado, 

El Presidente Boric también con-
tó que el miércoles 16 de octubre se 
le solicitó la renuncia al ahora exsub-
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“
BUSCA GENERAR 90 MW 

Central Rucalhue: Conaf aprueba planes 
de manejo y da luz verde a que se continúe 
construyendo en cuenca del Biobío 
En paralelo, en la Corte de Apelaciones de Concepción se encuentra un recurso de protección contra 
Corporación Nacional Forestal por parte de organizaciones que se oponen históricamente al proyecto. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la aprobación de los pla-
nes de manejo de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf ) se dio 
luz verde a la continuación del úl-
timo proyecto hidroeléctrico en 
el río Biobío. La empresa, Ru-
calhue Energía valoró la resolu-
ción del ente, pero comunidades 
del sector insisten en su oposición 
total y de manera tajante ante la 
iniciativa. 

Vale mencionar, que el proyecto 
Central Hidroeléctrico Rucalhue 
ha sido incluido dentro del Plan 
de Fortalecimiento Industrial del 
Biobío. Iniciativa que busca pro-
porcionar un aumento económico 
en las industrias otorgándoles el 
grado de ‘proyecto prioritario’. 

En definitiva, se trata de una ini-
ciativa hidroeléctrica que cuenta 
con una Resolución de Califica-
ción Ambiental (RCA) favorable y 
con una inversión de $US 350 mi-
llones; su aporte energético será 
de 90 MW y se verán 139 hectáreas 
inundadas debido a un muro de 
21 metros de altura. 

 
Confirmación 

Mediante un comunicado, la em-
presa Rucalhue Energía dio a cono-
cer la aprobación de los dos Planes 
de Manejo de Preservación por la 
Corporación Nacional Forestal, lo 
cual fue corroborado por la misma 
Conaf. 

“En concreto, estos planes inclu-
yen la protección de especies en 
conservación, preservando en par-
ticular a dos especies vulnerables, 
el naranjillo (Citronella mucrona-
ta) y el guindo santo (Eucryphia 
glutinosa); la reforestación, y vive-
rización de las mismas asegurando 
la producción de 58.679 plantas 
nativas a plantar; la revegetación y 
recuperación de especies nativas 

FOTO: OCLA.CL

rehabilitando praderas y planta-
ciones de pinos; y la restauración 
ecológica que aborda la restaura-
ción integral de los ecosistemas 
degradados, incluyendo medidas 
para preservar la biodiversidad y 
combatir problemas como la frag-

mentación de hábitats y la invasión 
de especies foráneas”, aseveró el 
documento. 

Rodrigo Jara, director regional 
de Conaf Biobío corroboró la infor-
mación y afirmó que “el proyecto 
Central Hidroeléctrica Rucalhue 

se calificó ambientalmente me-
diante Resolución de Calificación 
Ambiental, RCA, 159-2016, en 
mayo de 2016. Y el 11 de octubre de 
2024 se aprobaron los dos planes 
de manejo de preservación”. 

Continuó el argumento refirién-

Estos planes incluyen la protección de especies en conservación, 
preservando en particular a dos especies vulnerables, el naranjillo 

(Citronella mucronata) y el guindo santo (Eucryphia glutinosa) 
 

Rucalhue Energía, empresa del proyecto. ”
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dose a que “las aprobaciones se 
fundan de acuerdo a la evaluación 
técnica de las prescripciones pre-
sentadas por el titular, en donde se 
asegura la continuidad de la espe-
cie en la cuenca, entre otras medi-
das”. 

Vale mencionar que desde 2016, 
que fue cuando se ingresó la inicia-
tiva, las comunidades aledañas al 
sector de Rucalhue, Santa Bárbara 
y Quilaco se han conglomerado 
para detener y visibilizar la pro-
blemática. 

 
Postura de la comunidad 

De frente a la decisión de Conaf, 
las comunidades pehuenches del 
sector aseguran no comprender la 
“transgresión” en estos espacios y 
se oponen de manera transversal a 
cualquier intervención en el río 
Biobío. 

Consultados al respecto, la agru-
pación Malen Leubü, una de las 
organizaciones que estuvo presen-
te en un recurso de protección con-
tra Conaf, aseveró que “no logra-
mos entender el por qué Conaf le 
sigue dando luz verde al proyecto 
de la Central Rucalhue”. 

“Insistimos en que este espacio 
es un lugar único ya que posee ár-
boles nativos endémicos, también 
se encuentra la isla de las gaviotas, 
existe vida en este lugar, hay lawen 
que los machi, lawentuchebe y co-
munidades pewenche de la zona 
utilizamos por salud y  bienestar, 
no pueden reemplazar árboles na-
tivos y reforestar en otros espacios, 

Recurso bajo estudio 
Vale recordar que en la Corte de 

Apelaciones de Concepción se en-
cuentra un recurso de protección 
contra de la decisión de Conaf, el 
cual fue declarado admisible por el 
tribunal de alzada, estableciendo 
así la obligatoriedad de los planes 
de manejo recién aprobados por 
Conaf. 

El recurso explica en el punto 
número 30 que “el impacto es direc-
to, por cuanto Conaf autoriza el 
descepar, esto es arrancar de raíz, 
601 Guindos Santos y Naranjillos, 
implicando la pérdida de indivi-
duos y la alteración irreversible del 
hábitat en que habitan. Esto está 
asociado a la pérdida de otras es-
pecies e individuos de vegetación 
ribereña, que crecen como parte 
del ecosistema de estas especies 
vulnerables”. 

Además, el mismo punto esta-
blece que aquello afecta la posibi-
lidad de las “autoridades ancestra-
les para ejercer sus conocimien-
tos y prácticas tradicionales, 
fundamentales para la salud y el 
bienestar de la comunidad mapu-
che pewenche y no mapuche”. 

A la fecha, esta causa se encuen-
tra en estudio en la Segunda Sala. 
Es que a pesar de que se han soste-
nido alegatos por ambas partes en 
la corte, la decisión final aún no tie-
ne fecha, debido a que el 10 de oc-
tubre se les confirió un plazo de 
estudio a los jueces para revisar el 
caso con la documentación reque-
rida por ambas partes.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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nunca podrán hacer lo que la natu-
raleza hace, ellos no son la natura-
leza”, explicaron. 

Además, la agrupación recordó 
cuando Endesa, encargada de la 
construcción de la hidroeléctrica 
Pangue y Ralco, se comprometie-
ron a reforestar y aseguran no co-
nocer el lugar ni las actividades de 
reforestación, “y ahora quieren ha-
cer lo mismo”. 

“No permitiremos que otra em-
presa extractivista nos vengan a 
manipular con la idea de que exis-
tirá trabajo para la gente o que nos 

hablen de desarrollo. Queremos 
que dejen de manipular el cauce de 
los ríos y hacemos el llamado a 
oponernos a este proyecto, a que 
nos hagamos conscientes de que el 
agua está escaseando; que los ríos 
son importantes para el ecosiste-
ma; que las represas no son ener-
gía limpia porque enferman a los 
ríos y a los peces, enferman a la 
mapu y la gente. Continuaremos en 
la lucha por el río Biobío, No pode-
mos permitir que continúen estan-
cando la vida”, concluyeron me-
diante una misiva. 
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Escuelas modulares a 14 años 
del terremoto: 8 no tienen 
iniciativas de inversión y 6 
están con grados de avance

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Son catorce los colegios modula-
res que se mantienen en funciona-
miento, en la Región del Biobío, pese 
a ser instalados solo con motivos de 
emergencia posterior al terremoto 
que afectó fuertemente al país en 
2010, a propósito de la destrucción 
de los recintos originales. 

Estas estructuras son metálicas 
prediseñadas para conformar una 
unidad educativa; y fueron estable-
cidas de forma provisoria tras el 
27/F; sin embargo, a 14 años de la ca-
tástrofe aún siguen funcionando.   

“A la fecha existen 14 estableci-
mientos educacionales en total que 
están como escuelas modulares, de 
las cuales 8 establecimientos no 
presentan iniciativa de inversión 
por parte de los municipios”, confir-
mó el seremi de Educación, Carlos 
Benedetti.  

 
Sin proyectos 

Los colegios que no se presentan 
iniciativas, solicitudes que a la vez de-
ben ser presentadas por los munici-
pios, son: escuela Pedro Ruiz Aldea 
y escuela Arturo Alessandri Palma 
(Los Ángeles); escuela Mariano Ega-
ña, escuela Cocholgüe y escuela Car-
los Mahns Choupay (Tomé); escue-
la Huertos Familiares y escuela San-
ta Clara (Talcahuano); y escuela 
Cristóbal Colón (Hualpén).  

En esa línea, desde la escuela San-
ta Clara en Talcahuano, la vicepre-
sidenta del centro de padres dijo 
que “es un colegio modular del 2010. 
Estamos en una situación súper pre-
caria y vulnerable. Esto también 
hace que haya una baja y disminu-
ción en las matrículas. Porque ob-
viamente, si no hay una infraestruc-
tura acorde a lo que necesitan nues-
tros alumnos, los apoderados 
definitivamente los tienen que ma-
tricular en otro colegio”. 

Respecto a los 8 colegios que no 
presentan proyectos de mejora, 
esto se refiere a que no existe “algún 
tipo de levantamiento que diga re-
lación con estudios de perfil, con es-
tudios de demanda u otro”, detalló 
Benedetti.   

Así, la vicepresidenta del colegio 
Santa Clara afirmó que “en vez de te-
ner un colegio que está insertado en 
población, en la misma comuni-
dad, ir abriendo un poquito de pro-
tección social, no se ha trabajado, 
no se ha hecho ningún tipo de plan 
de trabajo o mesa de trabajo con 
distintas organizaciones que pue-
dan abrir a lo mejor alguna opción 
de poder postular a proyectos o un 
presupuesto para que este colegio 
pueda tener las mismas condicio-
nes que la tuvo antes del 2010”. 

 
Lentos avances 

Benedetti explicó que, de los 14 
colegios modulares, seis de ellos se 
encuentran con un grado de avan-

Educación explicaron que depende 
de los municipios, específicamente 
de los Departamentos de Adminis-
tración de la Educación Municipal 
(Daem), para levantar iniciativas 
que permitan postular a recursos 
para subsidiar los problemas de in-
fraestructura.  

Por tanto, el Ministerio de Educa-
ción sólo hace el alcance de avisar 
cuándo se realizarán postulaciones 
para que las municipalidades pue-
dan solicitar recursos. Es trabajo 
de las Daem evaluar la prioridad 
entre los tantos proyectos que eje-
cutan los municipios.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras la caída de recintos educacionales producto del 27/F una 
de las medidas provisorias fue la instalación de estas 
estructuras. Mineduc confirmó que algunas siguen operativas.

ce en materia de renovación y reha-
bilitación; por tanto, es en estos 
donde el Ministerio de Educación 
ha supervisado sus avances. 

“Existen 6 establecimientos con 
algún grado de avance en la misma 
línea, con algún grado de avance 
con estudios de perfil o con diseño 
en ejecución. Por ejemplo, en la ca-
tegoría de estos establecimientos 
con algún grado de avance encon-

tramos a la Escuela Ethel Henck de 
Grant de la Comuna de Penco, Pe-
nínsula de Tumbes de la Comuna de 
Talcahuano; Escuela Pierre Men-
des France en la Comuna de San Pe-
dro de La Paz; la Escuela Chacayal 
de Santa Juana, la Escuela Iglesias 
de los Héroes de la Concepción (un 
proyecto que está en ejecución); y 
escuela Las Dunas de Los Álamos”. 

Por último, desde la Seremi de 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Sábado 19 de octubre de 2024 9

componen el equipo de Ser-
vicio de Odontología y Maxilofa-
cial del Hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción.

odontólogos
34

- Cirugía máxilo facila  
- Ortodoncia 
- Odontopediatría 
- Endodoncia 
- Rehabilitación oral 
-Periodoncia 
- Implantología 
- Radiología 
- Patología oral

Especialidades 

SEGÚN CIFRAS ENTREGADAS POR EL RECINTO 

El fuerte impacto que tuvo la pan-
demia por del Covid-19, principal-
mente, por el confinamiento y la im-
posibilidad de que las personas pu-
dieran asistir a controles 
odontológicos generó, según Gon-
zalo Solís, jefe del Servicio de Odon-
tología y Maxilofacial del Hospital 
Guillermo Grant Benavente de Con-
cepción, un aumento de las patolo-
gías dentales y con ello un alza de las 
listas de espera.  

De hecho, detalló, que con corte al 
4 de septiembre, en el centro de salud 
penquista existe una lista de espera 
de atención para distintas especiali-
dades odontológicas de 9 mil 600 pa-
cientes, siendo las más demandadas 
las áreas de rehabilitación oral, ciru-
gía maxilofacial y ortodoncia.  

A la misma fecha, afirmó, un total 
de 1.800 pacientes se encuentran en 
lista de espera por una cirugía. “Esto, 
junto a la consulta nueva, sustenta la 
gran demanda asistencial que tiene 
el servicio, por la gran necesidad de 
la población y la espera que se vio au-
mentada de manera exponencial por 
la pandemia del Covid-19”. 

El año pasado, aseveró, lograron 
realizar 5 mil 600 consultas nuevas y 
dieron de alta a 2 mil 800 pacientes, 
y en lo que va corrido de este año ya 
han concretado 4 mil 238 consultas 
nuevas y dado de alta a 3 mil 690 
personas. 

  
Innovación  

Desde el año pasado el servicio 

Casi 10 mil personas esperan por una 
atención dental en el Hospital Regional

1.800 pacientes están pendientes para una cirugía. Alta demanda estaría 
directamente relacionada con la falta de atención que se generó con la 
pandemia. Centro de Salud local contará con nueva técnica de sedación 
consciente con óxido nitroso para personas con discapacidad que no pueden ser 
atendidas con anestesia local.

que dirige el doctor Solís ha renova-
do su equipamiento para dar un me-
jor servicio a sus pacientes, por ejem-
plo, realizó, a través del financia-
miento del Gore, la reposición de 16 
sillones dentales. La totalidad de los 
que contaban.  

“También se ha hecho una moder-
nización progresiva de  la unidad de 
radiología, pasamos de las técnicas 
convencionales a la tecnología digi-
tal y, el año recién pasado se repuso 
el tomógrafo que permite obtener 
imágenes 3D”, recalcó. 

El odontólogo aseveró que recien-
temente implementaron tecnología 
digital en  radiografía intraorales (...) 
con una película dentro de la boca,  
una placa de fósforo, la imagen pasa 
directamente a un computador y ahí 
se hace el  procesamiento de la ima-
gen de manera inmediata”, dijo. 

Dicho proceso, comentó,  aporta 
una menor dosis de radiación para el 
paciente y, además, permite que con 
el mismo monitor se pueda hacer 
zoom a la imagen, o bien, cambios en 
la densidad de contraste para visua-
lizar de mejor manera lo que el espe-
cialista quiere ver.  Durante este año 
han realizado un total de 3 mil 500 
exámenes radiológicos. 

Ahora, antes de 60 días hábiles, 
contarán con una nuevo equipo, fi-
nanciado por el nosocomio local, 
que permitirá  la sedación cons-
ciente con el uso de óxido nitroso lo 
que, según dijo Solís, estará orien-
tado a personas en situación de dis-
capacidad, niños y adultos, “que no 
se les puede atender de manera ha-
bitual con anestesia local porque no 
se dejan (...) por ejemplo, pacientes 
del espectro autista, con síndrome 

de Down o adultos con algún retar-
do mental”. 

El uso del óxido nitroso permite, 
según complementó, atender al pa-
ciente en el sillón dental y evitar la 
anestesia general que, además, debi-
do al uso de pabellón implica una lis-
ta de espera muy amplia. “Hay pa-
cientes que llevan años esperando y 
eso es una innovación que se está 
haciendo justamente para descom-
primir la lista de espera”. 

Agregó que ya se cuenta con el 
personal capacitado para usar la 
técnica en pacientes que tengan si-
tuación de discapacidad, sean ni-
ños o adultos, que no tengan pato-
logías de bases, o bien, que las ten-
gan compensadas.  

FOTO: HGGB

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de la suegra de nuestro 
querido compañero de labores, Ni-
colás Aguilera Sierra, sra 
 

MARÍA INÉS 
MALDONADO RIQUELME 

(Q.E.P.D) 
 

Acompañamos a su familia en el 
dolor. 
 
Sus restos están siendo velados en 
calle Cousiño 200, Lota, y sus funera-
les se realizarán hoy sábado, 19 de 
octubre, a las 13:00 horas, en el Ce-
menterio Parque de San Pedro.  
 
Medios UdeC 
TVU  
Televisión Universidad  
de Concepción 
 
Concepción, 19 de octubre de 2024.-

EXISTE DICTÁMEN DE CONTRALORÍA PREVIO EN LA MATERIA

El Concejo Municipal de Concep-
ción rechazó por 3 votos a favor y 7 
abstenciones la licitación del servi-
cio de recolección de basura. Frente 
a lo que desde la Municipalidad in-
dicaron que no se trata de una situa-
ción nueva, y que la abstención no es 
un rechazo propiamente tal, sino 
que se queda en nada. 

En la sesión se recordó un dicta-
men de Contraloría de 2023 referido 
a la concesión del sistema de áreas 
verdes, donde se obligó a pasarlo 
nuevamente por conocimiento del 
Concejo, porque habían fundado su 
negativa en circunstancias que no es-
taban previstas en las bases. “Por 
cuanto ellos saben perfectamente 
cómo proceder y cuál es el criterio 
que tiene Contraloría”, indicó Adol-
fo Muñoz, administrador municipal 
subrogante y director jurídico de la 
Municipalidad.  

Por lo anterior, aseguró que “a es-
tas alturas no descartamos ninguna 
de las acciones que podamos seguir 
adelante en relación al cuerpo de 
concejales”. 

Muñoz, mencionó que “la aboga-
da de la dirección jurídica, expuso 
que incluso había sentencias del Tri-
bunal Electoral recientes del año 
2021. Donde había considerado en 
una situación muy similar a la que es-
tamos votando hoy (viernes), que 
efectivamente al Concejo Munici-
pal, al no pronunciarse en relación a 
circunstancias previstas en las bases, 
procedería a declarar el notable 
abandono de deberes”. 

Al terminar el contrato actual de 
recolección de basura el 30 de no-
viembre, Adolfo Muñoz, comentó 
que el problema se transforma en 
legal y práctico. “Porque en definiti-
va la circunstancia de emergencia, 
urgencia o imprevisto, no la podría-
mos justificar nuevamente. Toda vez 
que es por una decisión del órgano 
colegiado, y desaparece la imprevi-
sibilidad de la resolución, por cuan-
to no tendríamos justificación legal 
siquiera para recurrir a un trato di-
recto por esa causal”, expuso.  

Por lo tanto el equipo municipal 
tendrá que revisar durante los pró-
ximos días, cuál será la estrategia 
a utilizar. “Pero a la fecha no des-
cartamos ninguna de las opciones 
que contempla la legislación”, afir-
mó el administrador municipal 
subgrogante.  

Al no alcanzarse el quórum nece-
sario, porque la licitación no se re-

Analizan notable abandono de 
deberes por concejales que se 
abstuvieron de votar licitación de 
recolección de basura penquista

Claudia Arriagada, Valentina Pavez, 
Jaime Monjes, Daniel Pacheco. Olim-
pia Riveros debió retirarse antes de 
la votación. 

La concejala Nadia Garrido, ase-
guró que este jueves se hubiese tra-
tado este tema, sin embargo por la 
ausencia de varios concejales se tuvo 
que trasladar la fecha de la Sesión a 
este viernes. En otro aspecto, co-
mentó que anteriormente se pidió 
que los concejales pudieran incidir 
en las bases de licitación, pero no se 
concretó. 

Desde la Dirección de Aseo y Or-
nato de la Municipalidad de Con-
cepción se remitió los antecedentes 
relativos a la licitación pública, en 
donde se especificó que se presenta-
ron dos oferentes: Ciudad Limpia 
S.A y Unión Temporal de Proveedo-
res Servicios Integrales Tresur SPA. 

Y también, se estableció que los 
criterios de evaluación fueron los si-
guientes: Condición remuneración y 
empleo 30%, Experiencia del oferen-
te 3%, Condiciones ventajosas 9%, 
Solvencia financiera 7%, Cumpli-
miento de requisitos formales 1% y 
Oferta económica 50%.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se trata del servicio 
para Concepción. 
La propuesta es por 
un monto mensual 
de $677 millones y 
por un periodo de 6 
años. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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la Contraloría dictaminó 
pasar nuevamente la 
licitación a votación del 
Concejo Municipal. 

En una ocasión 
anterior similar 

chazó en sí. Cabe la posibilidad de 
volver a pasarla a la sesión del Con-
cejo Municipal cuantas veces sea 
necesario, explicó el director jurídi-
co municipal. 

 
Licitación 

Restan menos de dos meses para 
que se termine el servicio de recolec-
ción de basura en la comuna de Con-
cepción. Cabe señalar que la comi-
sión evaluadora propuso al concejo 
la adjudicación de la licitación públi-
ca denominada “Recolección de Re-
siduos Sólidos Domiciliarios de la 
Ciudad de Concepción” a la empre-
sa Ciudad Limpia S.A., por un mon-
to mensual de $677.618.100 por un 
periodo de 6 años. 

La moción fue aprobada solamen-
te por el alcalde, Álvaro Ortiz; y los 
concejales Emilio Amstrong, y Eric 
Riquelme; y el resto de los conceja-
les se abstuvo. Argumentando dudas 
en la cantidad de años de licitación, 
en falencias en el servicio,  los con-
cejales establecieron que no podían 
tomar una decisión al respecto. 

Se abstuvieron Andrea De La Ba-
rra, Nadia Garrido, Boris Negrete, 
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La biodiversidad cumple múltiples funciones vitales en el 
planeta de las que las personas no son ajenas, por lo que en 
las inmersiones dentro de los ecosistemas favorece el estado 
integral y calidad de vida. Y hay un gran potencial para 
aprovechar al lado de la ciudad, que se está impulsando cada 
vez más y vale la pena relevar en el Mes de la Salud Mental.

Baños de bosque: beneficio al 
bienestar que ofrece el vínculo 
entre el humano y la naturaleza 

PRÁCTICA DE ORIGEN JAPONÉS TIENE FINES TAN RECREATIVOS COMO TERAPÉUTICOS

Anaís Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por su clima húmedo la Región 
del Biobío alberga diversos ecosis-
temas boscosos, algunos únicos y 
varios cercanos a la ciudad, aun-
que a veces la urbanización y ce-
mento provoca que pasen desaper-
cibidos frente a los ojos. 

Por suerte, distintos y cada vez 
más actores trabajan por la valora-
ción y preservación de estos vita-
les espacios, desde personas a ins-
tituciones y desde investigación a 
activismo.   

Los bosques son fundamentales 
para la existencia de biodiversidad 
como hábitat de múltiples especies 
de flora, fauna y hongos, muchas en-
démicas. Y también se conocen 
como “pulmones verdes” del plane-
ta: gracias a la fotosíntesis de las 
plantas absorben carbono y gene-
ran el oxígeno que permite respirar 
y vivir. 

Es así que son ecosistemas rela-
cionados con el bienestar del ser 
humano y ese argumento dio origen 
a los “baños de bosque”, instancia 
recreativa y terapéutica  que va en 
auge a nivel local y cuyo potencial 
vale la pena relevar en el Mes Mun-
dial de la Salud Mental, en el mar-
co del Día Mundial el 10 de octubre. 

 
Desde Japón 

El Ministerio de Agricultura, Sil-
vicultura y Pesca del Japón de la dé-
cada de los ochenta decide buscar 
una manera para fomentar el uso 
de bosques y velar por la salud 
mental de sus habitantes. Shinrin-
yoku, nombre japonés de los ba-
ños de bosque, consiste en conec-
tar mediante la atención plena con 
la naturaleza. 

Ese país es uno de los lugares con 
mayor competitividad laboral y ni-
veles de estrés, lo que en los últimos 
años también ha prevalecido en 
Chile y la sociedad contemporánea. 
Así, la actividad se fue expandiendo 
hasta ser recomendada como me-
dicina por profesionales de la sa-
lud de Japón, aunque su investiga-
ción no se llevó a cabo hasta el 2004, 
y así viajar por el mundo.  

“Gracias al estudio continuo du-
rante los años, en 2012 se instaura el 
concepto de ‘Medicina Forestal’. 
Este enfoque reconoce el valor tera-
péutico de la naturaleza, mostran-
do cómo el contacto con los bosques 
puede influir de manera positiva en 
nuestra salud física y mental”, expli-
ca Natalia Parra, psicóloga de Cam-
pus Naturaleza Universidad de Con-
cepción (UdeC), donde aplican e im-
pulsan esta terapia. 

 

 FOTO: CAMPUS NATURALEZA UDEC

CAMPUS NATURALEZA UDEC   es 
uno de los entes que se dedican a 

aplicar, investigar e impulsar los 
baños de bosque a nivel local, 

aprovechando los espacios naturales 
alrededor de la casa de estudios. 

Aplicación local  
Campus Naturaleza UdeC, lan-

zado en mayo de 2023, se centra en 
recuperar más de 186 hectáreas de 
remanente de bosque nativo en las 
cercanías del campus penquista y 
aportar a la sociedad con distintas 
líneas de acción.  

“Campus Naturaleza tiene como 
propósito no sólo promover la con-
servación del entorno natural de la 
UdeC, sino también facilitar activida-
des que beneficien la salud integral 
de las personas y fomenten un vín-
culo respetuoso y activo con el me-
dio ambiente”, sostiene la psicóloga. 

2012 fue el año en que se instauró el concepto 
de “Medicina Forestal”, donde la práctica 
y estudios sobre los baños de bosque con-
tribuyeron en su validación y desarrollo.
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pone que el contacto con el bosque 
reduce notablemente los niveles de 
cortisol y así el de estrés, mientras 
genera una importante  sensación 
de calma.  

“En el ambiente natural el cuerpo 
se expone a compuestos volátiles 
que emiten los árboles, llamadas fi-
toncidas, los cuales fortalecen el 
sistema inmunológico y mejoran 
nuestra respuesta ante enfermeda-
des”, añade.  

Y profundiza sobre las evidencias 
que sustentan lo favorable de la 
práctica: “El doctor Qing Li, uno de 
los mayores expertos en este cam-
po, destaca que esta práctica redu-
ce la presión arterial, baja la fre-
cuencia cardíaca y mejora la calidad 
del sueño. Además, los baños de 
bosque han mostrado beneficios en 
la salud inmunológica al aumentar 
las células NK, que son esenciales 
para combatir infecciones y tienen 
un rol preventivo en el cáncer. Esta 
experiencia también mejora la me-
moria y reduce emociones como la 
ansiedad, el enojo y la fatiga”.

En ese marco, en la búsqueda de 
la integralidad entre la salud hu-
mana y la naturaleza, apareció el 
baño de bosque y en noviembre pa-
sado se realizó la primera jornada. 
Con ayuda de la Dirección de Servi-
cios Estudiantiles UdeC se ha podi-
do organizar una salida mensual 
dirigida a estudiantes con sintoma-
tología depresiva y ansiosa, y plani-
ficar otras para funcionarios.  

El Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu (PRZ), ubicado en Hual-
pén, también ha ofrecido esta prác-
tica  con apoyo del centro de tera-
pias “Casa Cahuachi”, con sede en 
Barrio Universitario.  

“Nos interesaba la actividad de 
Baños de Bosque como una ten-
dencia en crecimiento para nuestro 
parque y buscando una actividad 
adicional para ofrecer a los visitan-
tes”, recalca Javiera Matus, admi-
nistradora del Parque Museo PRZ.  

La directora de “Casa Cahuachi”, 
Viviana Torres, psicóloga y facilita-
dora certificada de Baños de Bos-
que, ahonda sobre las actividades: 
“organicé las experiencias de baño 
de bosque post pandemia, vi que 
existía una necesidad de conectar 
con la naturaleza y salir de la situa-
ción de crisis mental que existía en 
ese momento”.  

Así impulsó “retiros de inmersión 
en la naturaleza” en diversos luga-
res del país. A nivel local los grupos 
partieron para conectar con bos-
ques del sector de Laguna Grande 
en San Pedro de la Paz, luego en 
PRZ, para siempre estar organizan-
do jornadas.  

De hecho, cada sábado a las 10 de 
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Experiencias para conocer y relevar el 
potencial que resguarda el bosque local

Ante los beneficios sabidos es que la psi-
cóloga destaca la gran oportunidad que 
ofrece el característico bosque local, par-
ticularmente el que está alrededor de la 
UdeC.  

“Es un verdadero tesoro de capital na-
tural, con una rica biodiversidad que in-
cluye especies endémicas de flora y fau-
na que difícilmente se encuentran en 
otros lugares. Este entorno único no sólo 
es un recurso invaluable desde el punto 
de vista ecológico, sino que también jue-
ga un papel fundamental en la salud in-
tegral y recreación de quienes lo visitan”, 
manifiesta. “Este capital natural no sólo 
enriquece la experiencia de los baños 

de bosque, sino que además potencia 
los efectos terapéuticos del contacto con 
la naturaleza, promoviendo un bienestar 
físico y emocional profundo”. 

Algo que desde Campus Naturaleza 
UdeC quieren argumentar y potenciar 
cada vez más desde la generación de co-
nocimientos, dedicando investigacio-
nes sobre las experiencias de baños de 
bosque que van realizando.  

 “Es relevante obtener evidencia cien-
tífica, a nivel territorial, que respalde es-
tos beneficios en nuestro propio entor-
no”, sostiene Natalia Parra. 

Al respecto destaca como un gran avan-
ce la colaboración que se ha establecido 

entre Campus Naturaleza UdeC con la 
doctora Carolina Puchi, académica e in-
vestigadora de la Facultad de Enfermería, 
quien se encuentra investigando los bene-
ficios de los baños de bosque con foco en 
el personal de la casa de estudios regional, 
cuyas salidas de estudios se ejecutarán 
durante noviembre.  

“Esta alianza no sólo refuerza nuestro 
compromiso con la salud integral de 
nuestra comunidad, sino que también 
destaca la importancia del capital natu-
ral de nuestro bosque nativo como re-
curso para mejorar el bienestar físico y 
mental de quienes lo visitan”, cierra la 
profesional.

FOTO: CAMPUS NATURALEZA UDEC

se ve favorecida con los 
baños de bosque, según 
muestran las evidencias, con 
efectos diversos que se 
traducen en mejoras que van 
desde reducir el estrés hasta 
fortalecer el sistema inmune.

La salud integral

la mañana se realizan salidas al sec-
tor Cascada de la UdeC, y el 26 de 
octubre habrá una en Parque Nacio-
nal Nonguén.  

 
Beneficios con evidencia 

Varios y recíprocos beneficios 
para el ser humano y la naturaleza 
ofrecen los Baños de Bosque.  

“El Baño de Bosque fortalece la 
conexión emocional con la natura-

leza. Se promueve una interacción 
mínima y respetuosa con el entor-
no, reduce el impacto humano en 
los ecosistemas y apoya la protec-
ción de la flora”, resalta Javiera Ma-
tus por la experiencia en el Parque 
Museo PRZ.  

Y es un beneficioso impacto que 
cuenta con respaldo científico.  

Natalia Parra, psicóloga del pro-
yecto Campus Naturaleza UdeC ex-
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AYUDAS DE CORFO Y SUBSIDIOS AL EMPLEO SE ESTIMAN INSUFICIENTES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A pesar de la ayuda del Estado que 
forman parte de las 32 medidas del 
Plan de Reforzamiento de la Industria 
Regional, como el acceso a un fondo 
de Corfo de hasta $ 35 millones o sub-
sidios a la retención y contratación de 
trabajadores, por parte del Ministerio 
del Trabajo y Previsión Social, em-
presarios contratistas de Huachipato 
prevén una eventual quiebra. 

Se trata principalmente de aquellas 
firmas en que la usina representa en-
tre un 80% y 100% de su producción, 
donde el reemplazo de un cliente de 
este tipo se tornaría altamente dificul-
toso, como indicaron consultados. 

Tras una reunión sostenida entre 
un grupo de empresas contratistas, 
cuyo vocero es Porfirio Ochoa, con 
Roberta Lama, directora ejecutiva del 
Comité Corfo Biobío, se dio a conocer 
una fecha para realizar un ‘match’ en-
tre la oferta de servicios de parte de los 
proveedores de Huachipato con la 
idea de buscar firmar nuevos contra-
tos con otras empresas y así dar con-
tinuidad a las operaciones, particular-
mente,  a aquellas compañías con 
mayor riesgo de quiebra. 

En línea con lo anterior, la directo-
ra ejecutiva del Comité Corfo Biobío 
adelantó que la instancia está previs-
ta para el 20 de noviembre “donde 
trataremos de presentarles nuevas 
empresas y juntarlo con los servicios 
que ellos puedan ofrecer”.  

En el encuentro sostenido el vier-
nes en dependencias de Corfo, se 
describió en qué consisten dos de 
los instrumentos orientados a este 
tipo de firmas.  

“La línea Activa Impulsa es una 
que hemos activado antes en un sin 
número de emergencias como los 
incendios e inundaciones que busca 
apoyarlos, primero, en la presenta-
ción de un proyecto para ayudarlos 
en inversión que asciende a $ 35 mi-
llones donde se persigue no solo me-
jorar algún proceso o generar una 
nueva línea de negocios con los pro-
cesos que ya tiene para efectos de po-
der enfrentar una nueva industria o 
poder llegar a otros tipos de grandes 
empresas”.  

“Además, tendremos un acompa-
ñamiento a través de un programa  
Fortalece Pyme donde hay un equi-
po que los acompaña, no solo para 
diagnosticar en qué estado están des-
de el punto de vista tecnológico, si tie-
nen las ISOS pertinentes, sino que 
también para poder revisar sus mo-
delos de negocios y con esos mode-
los poder, luego, hacer un match, po-
derlos juntar con empresas como 
podrían ser las mineras, del sector 
acuícola o forestal”. 

Contratistas de 
Huachipato estiman que 
apoyos estatales no son 
suficientes para evitar 
quiebra de empresas
Van 9 postulaciones al subsidio de contratación y 40 al de 
retención. Firmas en que la usina representa entre 80% y 
100% de la producción serían las de mayor riesgo.

 Contratistas 
Porfirio Ochoa, vocero de la mesa 

de contratistas de Huachipato, dueño 
de Imattex Ltda., quien estaba pre-
sente en la reunión con Corfo, advir-
tió que “todo lo que llega como subsi-
dio es bienvenido, pero que responda 
a lo necesario para poder desarrollar 
sostenidamente las operaciones es 
algo distinto porque el fondo que se 
pone a disposición desde Corfo es de 
hasta $ 35 millones, pero para poder 

adjudicarlo se debe presentar un pro-
yecto con un costo total de $50 millo-
nes donde Corfo financia el 70% y un 
15% lo deben pagar las empresas con-
tratistas. Para quienes facturan en 
promedio hasta $ 35 millones, claro 
que es de gran ayuda, pero para quie-
nes facturan entre $ 300 y $ 400 millo-
nes, que pueden manejar plantillas 
de 100 o más trabajadores con sueldos 
superiores al ingreso mínimo, no es 
una ayuda que permita dar continui-

dad a las operaciones en las circuns-
tancias actuales”. 

Otro punto importante para el due-
ño de Imattex Ltda. es que para plan-
tillas de más de 100 trabajadores, “$35 
millones no es un monto relevante, 
como puede serlo para empresas con 
un menor movimiento”.  

Por su parte, Juan Carlos Uribe, 
dueño de la maestranza Uribe coin-
cidió con Porfirio Ochoa en que 
“toda ayuda es bienvenida pero es to-

talmente insuficiente. Con esos 
montos la verdad es que uno no al-
canza a hacer básicamente nada 
porque la catástrofe que significó 
dejar a una gran cantidad de em-
presas sin su principal cliente. En mi 
caso, trabajábamos casi exclusiva-
mente con Huachipato”. 

 
Ayudas no evitan la quiebra 

Requerido acerca de si el apoyo de 
Corfo junto a los subsidios a la reten-
ción y contratación sirven para evitar 
la quiebra de empresas, Juan Carlos 
Uribe fue claro en señalar que no es 
así. “Diría que no, en ningún caso sir-
ven para evitar la quiebra. Somos 9 
trabajadores cuyos sueldos son su-
periores al ingreso mínimo porque 
todos son especializados, por lo tan-
to, los valores están en un poco más 
de un millón de pesos, donde los sub-
sidios representan, aproximadamen-
te, un tercio del sueldo de un trabaja-
dor”, indicó.  

En relación a la posibilidad de una 
pronta reunión con la gerencia gene-
ral de Huachipato, el empresario co-
mentó que hasta ahora no ha existido. 

En cuanto al anuncio del ministro 
de Economía, Nicolás Grau, sobre ge-
nerar, prontamente, una reunión en-
tre empresas contratistas y mineras 
del norte, el integrante de la Mesa de 
Contratistas manifestó que “sabemos 
que el 6 de noviembre viene una feria 
laboral donde los trabajadores po-
drán tener la posibilidad de reunir la 
demanda con la oferta, pero como 
empresas nosotros también necesita-
mos contar con ayuda pronto y no en 
6 meses más cuando algunas ya estén 
en quiebra”, expresó.  

 
Postulaciones 

Sandra Quintana, seremi del Traba-
jo, actualizó que a la fecha (17 de oc-
tubre) del subsidio de contratación 
van 9 empresas que han postulado, es 
decir, “son las que están dispuestas a 
contratar trabajadores de Huachipa-
to, esto indica que habrían 36 traba-
jadores que serían contratados por es-
tas empresas”. 

Respecto del  subsidio de reten-
ción, son 40 empresas que han postu-
lado. “Eso indica un beneficio para tra-
bajadores que no estarían perdiendo 
sus empleos de alrededor de 1.128 
trabajadores. Hasta el momento, so-
bre todo con el subsidio de retención, 
está siendo exitoso respecto de las 
postulaciones. Esto no significa que 
sean adjudicadas, sino que tiene que 
haber ahora una revisión técnica de 
los requisitos para ver si se cumplen 
todos o no”, detalló Quintana.
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$ 35 millones es el monto al que pueden acceder 
empresas contratistas apoyadas por Corfo si 
cumplen con los requisitos.
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Índice de Costos del Transporte: variación mensual de -0,1%
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Con motivo de los 100 años 
de la Seguridad Social, el Ins-
tituto de Seguridad Laboral 
convocó a los Comités Parita-
rios de Higiene y Seguridad 
de sus entidades adheridas 
en la Región del Biobío.  

El director regional del orga-
nismo, Oscar Menares Hernán-
dez, manifestó la importancia 
de este hito regional, indicando 
que en 1924 se crea el Ley de Se-
guro Obligatorio, la Caja del Se-
guro Obrero y el Departamen-
to (Ministerio) de Higiene, Asis-
tencia y Previsión Social, 
actuales Ministerio del Trabajo 
y Ministerio de Salud, lo que 
tiene una enorme trascenden-
cia para la protección social de 
los y las trabajadoras de Chile.  

La seremi del Trabajo, San-
dra Quintana, expresó que, 
“la seguridad social a través de 
estos 100 años nos ha permi-
tido avanzar en distintos as-
pectos, en la creación de las 
jornadas laborales, la política 
de seguridad y salud en el tra-
bajo, con el objetivo de adqui-
rir un compromiso de mejora 
de las condiciones laborales”. 

Por su parte el secretario mi-
nisterial de Salud, Eduardo Ba-
rra, valoró la instancia al seña-
lar que “el rol de los comités 
paritarios en el mundo empre-
sarial y en la institucionalidad 
privada y pública es muy im-
portante y es necesario fortale-
cerla para dar las condiciones 
de seguridad y bienestar en los 
espacios de trabajo”.  

Junto con recordar este 
hito, se desarrolló un panel en 
que los funcionarios y fun-
cionarias públicas y trabaja-
dores de comités paritarios 
dieron su opinión sobre la 
implicancia de la seguridad 
social para la vida de quienes 
laboran en empresas e insti-

Conmemoran 100 años 
de la Seguridad Social 
junto a Comités Paritarios 

La actividad 
fue junto a las 

carteras del 
Trabajo y de 

Salud.
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mo administrador público del 
Seguro Social contra Acciden-
tes del Trabajo y Enfermeda-
des Profesionales de la Ley 
16.744, brinda cobertura a 
118.148 trabajadoras y traba-
jadores en la región del Biobío. 

tuciones públicas.  
En la oportunidad, se desa-

rrolló también una entrega 
de diplomas de reconoci-
miento a los Comités Parita-
rios incorporados al Progra-
ma de acompañamiento 
“CIMA” del Instituto de Se-
guridad Laboral, destacan-
do su Director Oscar Mena-

res “la importancia de reco-
nocer a los miembros de Co-
mités Paritarios que día a día 
y de modo desinteresado, 
destinan su tiempo y ener-
gías a cuidar y proteger al tra-
bajador y trabajadora que se 
encuentra a su lado”.  

El Instituto de Seguridad 
Laboral (ISL), como organis-

En septiembre de 2024, 
el Índice de Costos del 
Transporte (ICT) presentó 
una disminución mensual 
de 0,1%, acumulando 1,6% 
en lo que va del año, de 
acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

 La variación del mes se 
explicó, principalmente, 
por el descenso del grupo 
combustibles (-2,6%), que 
incidió -0,645 puntos por-
centuales sobre la variación 

mensual del ICT general. 
En tanto, repuestos y ac-

cesorios para el funciona-
miento y mantención del 
vehículo registró una va-
riación mensual de -0,4%, 
con una incidencia de -
0,037 puntos porcentuales, 
mientras que, servicios fi-
nancieros anotó una varia-
ción mensual de -0,1%, con 
una incidencia de -0,003 
puntos porcentuales. 

 Por su parte, servicios re-
lacionados a la circulación 

del transporte presentó nula 
variación mensual a un de-
cimal, con nula incidencia 
mensual a tres decimales. 

 A su vez, servicio de man-
tenimiento y reparación del 
vehículo consignó una va-
riación mensual de 0,3%, 
con una incidencia de 0,013 
puntos porcentuales. 

 Finalmente, recursos 
humanos presentó una va-
riación mensual de 1,2%, 
con una incidencia de 
0,554 puntos porcentuales.
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118.148
personas tienen cobertura del ISL enl a Región.
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Exposiciones en Casa del Arte José Clemente Orozco

Facultad de Medicina UdeC 
100 años de salud (1924 – 2024)
Pinacoteca UdeC y Facultad de Medicina

INAUGURACIÓN / 24 de octubre, 18:00 horas Atenea: 100 años 
de difusión del 
conocimiento y 
de las artes
Pinacoteca UdeC 
y revista Atenea

Décima Incisión I y II, 
Lira popular 
contemporánea 
del Biobío
Asociación de Grabadoras 
y Grabadores del Biobío

Hablar desde 
el dibujo
Michelin Basso

Medio ambiente y derechos humanos. 
Una mirada desde los DESCA al desarrollo regional

Jueves 24 de Octubre 2024
10:00 a 12:00 horas

Auditorio Universidad de Concepción 
(Facultad de Humanidades y Artes)

CICLO DE CONVERSATORIOS
“VINCULACIÓN Y TERRITORIOS: CONTRIBUCIONES DESDE LA ACADEMIA”

Inscripción 
a través de 
formulario, 
en código QR

PERSONAS EXPOSITORAS

Modera:
Dr. Oscar Reicher Salazar, Académico de la Universidad de Concepción

Dra. Katia Valenzuela Fuentes, 
Académica e investigadora de la Universidad de Concepción

MSc Rodrigo Chinkes Goldstein, 
Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH)

Dra. Gabriela Mancilla Guajardo, 
Jefa de Medio Biótico de Kaitek Consultores Ambientales

Nohad Escares, 
Directora de la ONG Defensa Ambiental
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Jornada artística y cultural busca visibilizar 
y destacar el rico patrimonio ambiental 
presente en el Santuario de la Naturaleza de 
la Península de Hualpén. Así, en el Parque 
Pedro Del Río Zañartu se darán cita la 
música de Vivi San Martín y Evelyn Cornejo, 
además de charlas, talleres, danza y stands, 
entre otras actividades. 

Arte y biodiversidad se 
fusionan en segundo 
“Encuentro Biocultural”

HOY A PARTIR DE LAS 14.00 HORAS

Con una actualizada parrilla, se reali-
zará el segundo “Encuentro Biocultural” 
este sábado 19 de octubre, de 14:00 a 
20:00 horas, en el Parque Museo Pedro 
Del Río Zañartu. Organizado por el De-
partamento de Ecoturismo y Patrimonio 
Ambiental de la Dirección de Medio Am-
biente de la municipalidad de Hualpén 
y el Parque Museo, da continuidad a la 
misión de destacar la biodiversidad del 
Santuario Península de Hualpén, desde 
las prácticas artísticas y la conciencia 
medioambiental.  

“Deseamos, en este encuentro, que 
cruza tantas prácticas artísticas como la 
música, la danza y la fotografía, difundir 
y generar un compromiso de ciudad de 
la península, su borde costero, su flora y 
fauna”, comenta Javiera Matus de la Pa-
rra, directora ejecutiva del espacio patri-
monial sede del encuentro.  

La comunidad regional podrá disfru-
tar de una programación que se desple-
gará en cuatro “eco-áreas” del Parque 
Museo, las cuales estarán integradas de 
charlas, talleres, stands, danza, exposi-
ción fotográfica, experiencias inmersivas 
y música en vivo.  

La actividad busca ser una celebración 
de la naturaleza, un espacio de aprendi-
zaje y conexión con el entorno, donde los 
visitantes podrán apreciar la riqueza bio-
lógica y cultural de Hualpén, además de 
su importancia para el futuro sostenible 
de la Región y el turismo, según palabras 
de Patricio Garrido, director de la Direc-
ción de Medio Ambiente  y Ecoturismo de 
la municipalidad de Hualpén.  

 
Actividades en Eco-áreas  

Las cuatro eco-áreas estarán distribui-
das en las diversas salas del Parque Mu-
seo, en las cuales se realizarán actividades 
y charlas como “Biobío: Mar de cetáceos”, 
impartida por la divulgadora científica, 
Camila Calderón; la exhibición fotográfi-
ca “Un segundo, cientos de aves”, retros-
pectiva del trabajo de Juan “Rulo” Acuña, 
una zona especial de actividades para ni-
ños y niñas, y más programación. 

Además, se presentará la cantautora 
nacional y Premio Pulsar 2018, Evelyn 
Cornejo y la artista local, Vivi San Martín. 

FOTO: CEDIDA PRZ

ceder a las redes del Parque Museo Pedro 
del Río Zañartu en @parquemuseprz y a 
las redes del Departamento de Ecoturis-
mo y Patrimonio Ambiental de la Direc-
ción de Medioambiente, de la municipa-
lidad de Hualpén, en @dimaehualpen. 

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Sin odio ni rencor” se titula 
el libro policial, de 180 páginas, 
basado en el caso del homicidio 
del joven estudiante de Inge-
niería Mecánica de la UdeC, José 
Randolph Segovia. La autora es 
su hermana, Catina Randolph, 
en una obra que se lanzará en la 
Biblioteca Municipal de Con-
cepción (Víctor Lamas 615), 
mañana, a las 11.20 horas. 

En este libro se narran las pe-
ricias que se debieron realizar 
para llegar, con la fundamental 
voluntad del juez Carroza, a de-
senmascarar la operación de 
encubrimiento de este crimen, 
y develar y condenar a los auto-
res del crimen y sus cómplices. 
Se incluyen diversos documen-
tos, desde reportajes e informa-
ciones periodísticas, igual facsí-
miles de la CIA, hasta la sen-
tencia completa de la Corte 
Suprema.  

En palabras de Catina, el libro 
está dividido en tres secciones. 
“Lo hice según los hechos en sí, 
las experiencias de mi familia, lo 
que vivimos, y la investigación. 
Aquí también participó mi 
papá, a través de recopilacio-
nes de reportajes sobre el caso, 
que él fue viendo en diarios, los 
cuales aún tengo”. 

Este hecho ocurrió en 1985, 
donde dos ex uniformados de 
Carabineros asesinaron al jo-
ven, de ese entonces 23 años, 

tras ser detenido por una in-
fracción de tránsito. Todo fue 
encubierto como un suicidio, 
siendo que según lo manifesta-
do por la propia Corte de Ape-
laciones de Concepción “exca-
rabineros fueron autores de un 
crimen de lesa humanidad (..) 
descargaron en él toda su ira, 
dándole un castigo inhumano”. 
Finalmente, después de que el 
caso se reabrió en el 2016, en 
2020 los ex carabineros Mauri-
cio Vera Cortesi y Jaime Barría 
Sánchez, fueron sentenciados a 
cinco años y un día de cárcel por 
uso indebido de la fuerza, en el 
penal de Punta Peuco, además 
de una reparación económica, 
a Catina y su otra hermana, de 
240 millones de pesos. 

Anteriormente, desde 2009 
que Catina estuvo haciendo re-
portajes e investigaciones, sobre 
la muerte de su hermano me-
nor, el famoso “Caso Randolph”, 
como lo denominó la prensa 
penquista de los ‘80. Incluso, 
obtuvo segundo lugar con “La 
insistencia de Catina”, un re-
portaje que hizo para The Cli-
nic, en la categoría prensa en los 
premios Periodismo, Memoria 
y DD.HH. entregado por el Mu-
seo de la Memoria. 

El libro estará disponible 
para el público en el lanzamien-
to de mañana en la Biblioteca 
Municipal.

Una obra que trata la 
verdadera historia de 
un trágico caso penquista  
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VIVI SAN MARTÍN 
SERÁ UNO DE LOS 
números musicales que 
tendrá la  jornada de 
hoy y que contempla 
múltiples y variadas 
actividades.

En el escenario igual estarán las agrupa-
ciones Serpiente Arcoíris, Familia Ca-
poeira, Escuela de Carnavales Hualpén y 
Salvaje Son, con experiencias de danza y 
música que podrán ser disfrutadas en 
una relación armónica con la naturaleza. 

El acceso al Parque Museo será libera-
do desde las 13:30 hasta las 15:30 horas. 
Para más detalles del evento, puedes ac-

Contará con shows en vivo con las 
voces de Evelyn Cornejo y Vivi San 
Martín, además de diversas 
actividades para todas las edades.

Se liberará el acceso al Parque Museo 
del Río Zañartu desde las 13:30 hasta 
las 15:30 horas. Una invitación abierta 
para toda la familia.
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EL REMO SE TOMA LA REGIÓN

Termina uno, comienza el otro. Poco 
y nada de descanso tuvieron  los  reme-
ros de Biobío, que tras culminar el ca-
lendario regional de Series Altas, aho-
ra dieron comienzo al Campeonato 
Nacional de la  categoría, en la Laguna 
Chica de San Pedro de la Paz. 

El mismo recinto fue escenario del 
cierre del campeonato regional, que se 
disputó en tres fechas, con participa-
ción de todos los clubes de la asociación 
local, y donde finalmente el Club de 
Remo Llacolén se quedó con la corona. 

Tras una reñida competencia, don-
de tuvo como principal rival al CDE In-
ger, Llacolén se impuso con 1144 pun-
tos, contra 1121 puntos del Inger, con 
el club Canottieri Italiano cerrando el 
podio  con 634 unidades. 

El campeón tuvo destacados desem-
peños. En damas, lo mejor corrió por 
cuenta del 2x Cadete de Isabel Gotelli 
y Antonia Zúñiga, además del 4x juve-
nil integrado por Carla Blásquez, Isido-
ra Muñoz, Josefa Yáñez y Magdalena 
Godoy. También  el single de Alejandra 
Castillo, y el 2x Adulto de Florencia Or-
tiz y Alejandra Castillo. 

En varones, brillaron el 2x Adulto  
de Francisco Lapostol y Benjamín Ci-
fuentes, y el 2x Cadete de Emilio Lara 
y Benjamín Pardo, igual que el  Ocho 
con Timonel  Adulto de Jorge Contre-
ras, Vicente Barría, Bruno Bertoni, Ma-
tías Vargas, Matías Cárcamo, Francis-
co Lapostol, Lucas Albornoz y  Benja-
mín Cifuentes. Lo propio hizo el 4x 
Cadete de Steven Escobar, Esteban 
Peña, Agustín López y Martín Godoy.  

Junto con resaltar el desempeño de 
sus dirigidos, para el jefe técnico de la 
serie alta del Club de Remo Llacolén,  
Juan José Labra, el objetivo en el certa-
men era sumar kilómetros y afiatar las 
embarcaciones con miras al nacional.  

“Observamos mejoras en varios de 
nuestros deportistas producto de las 
últimas semanas de entrenamiento. 
Solo lamentamos que hubo varias 
pruebas en el género femenino que no 
pudimos trabajar de manera óptima, y 
nos obligó a asistir a una fecha del re-
gional de Valdivia. Sin embargo, confia-
mos en nuestro proceso, donde traba-
jamos concentrados en los objetivos de 
este año”, sentenció Labra. 

 
Partió el nacional  

Pero la actividad en el agua no para 
y, este viernes, se dio comienzo a una 
nueva versión del Campeonato Nacio-
nal de Remo Series Altas 2024.  La com-
petencia, organizada por la federación 
chilena en conjunto con la asociación 
regional, reúne a más de 600 deportis-
tas en representación de 21 clubes del 
país, en la Laguna Chica. 

Jornada que partió con la etapa de 

Partió el Nacional de Series 
Altas en la Laguna Chica  
de San Pedro de la Paz
Con las clasificaciones se dio comienzo 
al evento que reúne a 600 remeros y 21 
clubes todo el país. Biobío es liderado 
por el campeón regional, Llacolén. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE REMO
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tacó la instancia. “Una gran alegría 
por la cantidad de participantes, mu-
chas pruebas con clasificatorias, lo 
que nos obliga a dar lo mejor. Hemos 
visto un buen nivel, están los mejores 
exponentes de nuestro deporte, tanto 
los actuales  seleccionados nacionales 
como otros históricos; nadie se ha que-
rido restar de este lindo campeonato”, 
manifestó. 

La competencia continúa hoy y se 
extenderá hasta mañana, con las defi-
niciones por las medallas.

clasificaciones, donde destacaron los 
primeros lugares del CDE Inger y del 
Club Llacolén en sus respectivas se-
ries del Ocho con Timonel masculino. 
El Inger también ganó en el 4x, clasifi-
cando a la final, lo mismo que en el 4X 
juvenil masculino. En la misma línea, 
el Canottieri Italiano ganó el single ju-
venil masculino, mientras que Llacolén 
se impuso en el 2X masculino. 

Finalmente, en damas, Josefa Vila le 
dio el triunfo al Inger en el single,  igual 
que las hermanas Abraham que le die-
ron la clasificación a Miramar en el 2x.  

Christian Rondanelli, presidente de 
la Asociación Regional de Remo, des-

EL BOTE 2X Cadete de Isabel Gotelli y Antonia Zúñiga, se quedó con el 
título del circuito regional de series altas. 

El representativo de básquetbol masculino  
U14 de Biobío, se estrenó con una categórica 
victoria en la final de los Juegos Deportivos Es-
colares 2024, que se desarrollan en el Parque 
Estadio Nacional, en Santiago. 

 El Liceo La Asunción de Talcahuano, debu-
tó derrotando por 66-50 al equipo de Magalla-
nes, para partir con el pie derecho su camino 
al título. Suerte diferente tuvo el equipo feme-
nino, que cayó 49-23 ante Valparaíso.

Básquetbol regional partió con triunfo en los JDE
FOTO: IND BIOBÍO

FOTO: CLUB DE REMO LLACOLÉN
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Lota sale a bajar al único 
invicto del fútbol chileno

Ambos ya ascendieron, como 
los mejores de sus respectivas zo-
nas, pero ahora van por el premio 
mayor: titularse como campeo-
nes de la Tercera B 2024. Lota 
Schwager arrancará su participa-
ción en este triangular final, que 
partió la semana pasada, y lo hará 
enfrentando a Aguará, el único 
invicto que queda en todo el fút-
bol chileno. El cuadro capitalino 
no ha caído en los 23 partidos que 
jugó esta temporada y, a las 17 
horas, visitará a la “Lamparita” de 
Renato Ramos. 

Aguará es un equipo de La Rei-
na, con solo 8 años de vida y al 
mando del joven técnico Felipe 
Luengo por cuarta campaña con-
secutiva. Este ha sido el torneo 
de su explosión, liderando la Zona 
Centro con 17 triunfos, 5 empates 
y ninguna derrota. También son la 
valla menos batida de toda la di-
visión, con solo 11 goles recibidos 
en 23 juegos. Su máximo artillero 
es el chileno-palestino Abdullah 
Al-Hamidi, de 21 años, que ya ha 
marcado 18 tantos. 

El fin de semana pasado ya 
arrancó este triangular por el tí-
tulo  y Aguará comenzó con el pie 
derecho tras superar por 2-1 a 
Quintero Unido, líder de la Zona 
Norte. Esta etapa se juega todos 
contra todos en dos ruedas. 

Pero Lota también tiene gran-
des armas para ir por esa vuelta 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

olímpica y prueba de ello es que 
fue el mejor de la Zona Sur, por le-
jos la más difícil del campeonato, 
donde peleó palmo a palmo con 
Naval, Buenos Aires de Parral y 
Malleco. Se llevó los honores tras 
ganar con claridad al Ancla, en la 
última fecha, por 2-0. 

Y otra gran noticia es que al fin 
Lota salió de las 5 jornadas de 
castigo jugando sin público como 
local (por los incidentes en El Mo-
rro), lo que impidió que la gente 
pudiera celebrar el ascenso den-
tro del estadio. Esta vez podrán 
alentar, pero también aplaudir de 
cerca a este muy buen equipo del 
“Tiburón”, que ya logró el primer 
y más difícil objetivo: ascender a 
la Tercera A. 

Este año, en un grupo compli-
cadísimo, Lota jugó 22 partidos, 
ganó 16, perdió 4 y empató 2, con-
siguiendo la contundente marca 
de 61 goles a favor. Ese poderío en 
ataque fue el que finalmente le 
permitió subir, sacando 6 goles 
de distancia con Malleco, pese a 
tener el mismo puntaje.

PARTIDO DE IDA EN TALCAHUANO

Dejó en el camino a un durísimo 
Parral y ahora no la tendrá más fá-
cil. Naval jugará hoy el partido de 
ida de semifinales buscando el as-
censo a Tercera A. ¿El rival? Tala-
gante, el único equipo que ganó sus 
dos partidos para llegar a esta eta-
pa y segundo ubicado de la Zona 
Centro, con apenas una derrota en 
lo que va del año. 

El técnico chorero Alejandro Pé-
rez indicó que “sabemos lo que hace 
Talagante y es un equipo muy duro 
que en la llave contra Ovalle de-
mostró que puede ganar de local, 
pero también como visita. Tienen a 
Peñailillo, que es un goleador histó-
rico del club y son un equipo que 
viene armado del año anterior. No 
son una casualidad, Talagante ha 
hecho un proceso, sumando juga-
dores de Gol y Gol”. 

Es el que más anotaciones suma 
en toda la división, con 72 goles. Al 
respecto, el DT apuntó que “tienen 
un poder ofensivo importante y per-
dieron solo un partido en toda la 
campaña. Aprovechan bien los ba-
lones detenidos, cuentan con vo-
lantes que llegan mucho desde atrás 
y tienen buenas transiciones, pero 
después de eliminar a Parral, creo 
que esta etapa pilla a Naval en muy 
buen momento”.  

Ese 2-1, con gol de Flores a los 81’, 
significó mucho. Pérez advirtió que 
“fue una victoria que nos reencan-
tó con la gente y con nuestro fútbol. 
Debimos haber marcado un par de 
goles más, pero lo que vi en cancha 
es un equipo que recuperó la con-
fianza, que fue protagonista como 
lo hemos hecho durante todo el 
año y por algo siempre fuimos pun-
teros del grupo. Lo de Lota dolió, 
pero ya pasó. El fútbol nos da esta 
nueva revancha”. 

En el último juego usó de titula-
res a Jonathan Valdebenito y Fran-
cisco Tapia en la zona media, jun-
tando dos creativos como hace rato 

Naval saca garras 
ante ese Talagante 
que lleva 72 goles
Choreros abren las semifinales del Octogonal por el ascenso  
a Tercera A y lo harán en El Morro, ante a un equipo que viene 
en racha y de gran poderío ofensivo.

 FOTO: JAIME CONTRERAS

no se daba en Naval. 
El estratega explicó que “quisi-

mos sorprender al rival, tener más 
posesión del balón y romper su línea 
defensiva de otra forma, porque se 
cierran bien. Aprendimos de la de-
rrota anterior en El Morro y ahora 
lo planteamos distinto. Fue una 
buena opción para ese partido y 
para ese momento, pero no podre-
mos repetirla”. 

Valdebenito sufrió una tendinitis 
rotuliana y ni siquiera entrará en la 
citación con Talagante. “Presenta-
remos otra idea, pero no dejaremos 
de ser Naval”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 17.00

TALAGANTE

LOTA SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 17.00

AGUARÁ
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En la categoría U11 se 
produjo el mejor resultado 
del CDA, que finalizó en el 
segundo lugar.

A un paso del 
máximo premio

Este año Mesías le anotó 3 
goles a San Joaquín y dos 
veces a Lautaro, un triplete 
en cada rueda.

El especialista 
en los tripletes

Cuentas alegres dejó  
la  1ª versión de la Copa 
Alemania Femenina

Tres días de básquetbol dieron 
vida a la primera edición de la Copa 
Alemania Femenina de Básquet-
bol, organizada por el Club Depor-
tivo Alemán de Concepción. Nue-
ve equipos de la Región dieron vida 
al certamen en la categoría U11, 
encabezados por el dueño de casa, 
que abrochó el subtítulo tras caer 
en al final ante Sportiva Italiana 
por 42-35.  

El representativo del CDA finali-
zó invicto la fase grupal, con un 
equipo liderado por figuras como  
Francisca Arriagada, Valeria Leiva, 
Amanda González, Maira Retamal 
y Emma Patterson. En su camino, 
dio cuenta del Club Gabriela Mistral 
de Tomé, Huachipato y Básquetbol 
San Ignacio. Mientras que, en semi-
finales, venció 61-43 a Llacolén. 

Por su parte, en la serie U13, Ale-
mán venció 48-27 a Gabriela Mis-
tral de Tomé, pero se inclinó ante 
Huachipato y Puerto Varas. Las ju-
gadoras más destacadas  fueron 
Martina Zúñiga, Rafaella Cáceres, 
Josefa Salas, Javiera Salgado y Emi-
lia Butikofer. La final la ganó Puer-
to Varas, que derrotó a Llacolén 
por 63-38. 

Finalmente, en U15, el CDA  tuvo 
un difícil inicio tras caer ante Ga-
briela Mistral por 71-29, cerrando la 
fase grupal dando cuenta por 90-15 
a Puerto Varas, con gran desempe-
ño de Leonor Barrera, Emilia Bel-

 FOTO: CDA

mar y Emilia Cárcamo. Huachipa-
to fue campeón de la categoría, tras 
vencer 50 a 26 a  Puerto Varas. 

 
Experiencia para repetir 

El entrenador del equipo femeni-
no del CDA, Agustín Cano, resaltó 
el evento. “Desde lo deportivo, para 
nuestros planteles fue la primera 
experiencia en un torneo corto, con 
muchos partidos en pocos días y 
contra rivales altamente competi-
tivos. Nos mostró dónde estamos 
con respecto a los otros equipos de 
la Región y de afuera. Los resultados 
fueron lógicos dentro de nuestro 
proceso de formación, y con ganas 
de ir por más en los siguientes tor-
neos”, comentó el técnico. 

Sobre los avances a nivel institu-
cional que dejó la copa, Cano expre-
só que, “este torneo nos mostró en 
el círculo del básquetbol femenino 
a nivel nacional, como una institu-
ción que no solo  participa, sino que 
organiza y recibe eventos como 
este”, cerró.

DELANTERO VA POR SAN ANTONIO

Desde 2018 que un atacante de 
Deportes Concepción no superaba 
los 10 goles. Fue en Tercera B, Daniel 
Benavente con 19 tantos. Esta tem-
porada, Ignacio Mesías se destapó, 
logró 5 dianas en las últimas 2 fe-
chas y ya suma 18 en su registro, sa-
cando 3 de ventaja a Diego Biel-
kiewicz (Osorno). Solo queda el par-
tido contra el SAU y los lilas podrían 
tener al máximo artillero.  

No sería el primero del club, ya 
que esa historia comienza con Ru-
bén Acuña, que lideró la tabla de go-
leo de Segunda División en 1966, 
marcando 21 tantos, casi la mitad 
de las anotaciones de un equipo 
que zafó apenas del descenso. Al 
año siguiente repitió como máximo 
romperredes de la serie, pero esta 
vez sus 17 goles sirvieron para ser 
campeones y subir con 2 puntos de 
ventaja sobre Lota. 

Y qué decir de Osvaldo Castro. 
En 1970, “Pata Bendita” logró 36 
tantos y superó largamente a de-
lanteros como Messen, Foullioux, 
Caszely y Spedaletti. Sus socios en 
ataque eran Eduardo “Matute” Fa-
bres y Carlos Cáceres.  Los 36 goles 
de Castro son la segunda cifra más 
alta en la Primera División del fút-
bol chileno, solo detrás de los 37 de 
Luis Hernán Álvarez el ‘63. 

Pasaron 35 años para que Cristián 
Montecinos se alzara como máxi-
mo goleador, también en Primera, 
y en uno de los torneos cortos de 
aquel 2005 (Clausura). El “Pelao” 
anotó 13 de los 28 tantos de ese 
equipo y compartió honores con 
Gonzalo Fierro (Colo Colo) y César 
Díaz (Cobresal). 

Mesías y el 
sueño de ser 
el sexto gran 
artillero lila
Cinco jugadores de D. Concepción han 
logrado coronarse como goleador de un 
torneo oficial. El “Nacho” está a un paso.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El 2011 y ahora en Primera B, un 
desconocido Emanuel Herrera se 
cansó de meter goles y llegó a 27 en 
35 juegos esa temporada, que le va-
lieron firmar por Unión Española y 
un año después en Francia. Sus 
compañeros arriba eran David Lla-
nos y Mariano Berriex. 

Y el último que consiguió el títu-
lo de goleo con la camiseta morada 
fue Francisco “Paco” Ibáñez, a quien 
le bastaron 8 goles en el Clausura 
2014 para comandar a los artilleros 
de la B junto al paraguayo Carlos 
González (Magallanes). 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN TRES CATEGORÍAS se disputó la primera edición de la Copa 
Alemania de Básquetbol.
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Santoral: Renato

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/16 9/21
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

8/23                   
CHILLÁN10/26

RANCAGUA

9/24
TALCA

9/21
ANGOL

8/18
TEMUCO

5/14
P. MONTT

10/14
DOMINGO

9/18
LUNES

9/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694


	19-10-2024 Sa-Conce--2
	19-10-2024 Sa-Conce--3
	19-10-2024 Sa-Conce--4
	19-10-2024 Sa-Conce--5
	19-10-2024 Sa-Conce--6
	19-10-2024 Sa-Conce--7
	19-10-2024 Sa-Conce--8
	19-10-2024 Sa-Conce--9
	19-10-2024 Sa-Conce--10
	19-10-2024 Sa-Conce--11
	19-10-2024 Sa-Conce--12
	19-10-2024 Sa-Conce--13
	19-10-2024 Sa-Conce--14
	19-10-2024 Sa-Conce--15
	19-10-2024 Sa-Conce--16
	19-10-2024 Sa-Conce--17
	19-10-2024 Sa-Conce--18
	19-10-2024 Sa-Conce--19
	19-10-2024 Sa-Conce--20

